

LA SOMBRA DE MATTIA

Por Angel Custodio Espejo

Dos entrañas arrancaciones invadieron mi niño.

Conocer a Mattia, fue una de ellas.

Tener alguna vez por la "Ciudad Luz", fue otra.

Estantes de frases, animales que alimentaron el ansieo de mi adolescencia enamorada del ideal.

Focas pedazos de imaginación que atrajeron a mi espíritu con suavidad de infinito, pero de alas muy frágiles.

Cuando conocí a Mattia, en Copiapó, en mi cuartel, sentí acercarme a una estatua.

Antes admiraba al ser superior con el concepto brutal que impone un dominio astuto.

Desde aquel momento le amé con la devoción de católica.

Desgarrada la constituidanidad de la República, rotas sus normas morales, se suspenden las escuelas y las Cortes de Justicia, avientada la familia, los hombres convertidos en fieras, el instinto del muchacho comprendió lo mandado, protegiendo bajo una mantilla de salud moral y de esperanza. Mattia se imponía como Padre, como Maestro, como Guía moral; guardaba en torno no violado lo que peligrase en la contienda fratricida y consagró la arquitectura viva del esfuerzo institucional de medio siglo. Tendría que derrumbarse Mattia con el Templo para que desapareciese la monumentalidad legal de una época.

Su mano amistosa estrenó la gaita oficial revolucionaria que yo era entonces. Vinieron algunas remembranzas de los míos, que también en juventud, habían sido suyos. Conoció mi curiosidad de nacido. Inmediato cuando se trató de la documentación política. Y aquel hombre constituyó una historia viva que se presentó comigo en la calle Atacama, protegiendo mis encarnizos. Despues, por las mañanas o las tardes, al traves de camiones memorables a Paipote, el los arranques de un solo anhelo del Patriarca sobre la Libertad, sobre la Justicia, sobre la Doctrina radical, sobre la Patria.

En su panorámica, identificó este ojos avizores— como un terrible flagelo para la juventud política— el peligro del contacto deshonesto: "No entrar a la zona peligrosa, no contaminarse con el fraude," una norma si una defensa social

chamiento, gritábame con su voz seca que se iba elevando hasta dar notas de genuino clarín:

—Joven, no hay que resarcirte ni mucho. En las campañas de la vida es preferible marchar siempre adelante. Hombres de lealtad, a usted se le enreda la agenda...

Reflexionaba yo:

—Así es. Esta hombre marchó siempre a la vanguardia. Más aún, al sacrificio de la rebeldía, sin concienciación del tiempo. Así compuso Democracia radical... sin espadas ni bayonetas. Solo con manos que adoraron, comunicaban a maideclan.

Dijérase que se miraba el sendero recorrido y que ante sus ojos se apabullaba siempre un camino de Damasco y la visión de un oasis para las libertades públicas.

Una vez mi hijo:

—En libertad no hay patria

jación de la vida política. Pero jajá, mi amigo, una sola narración pedida contamina a todo un círculo de narancias. Ellos se pudren por el enraizado, corrosivo político. Nos hacen cauchas con los espíritus encalofíos.

Hung una pausa. Yo sentía en el silencio, turbado sólo por nuestros gases, un golpeteo místico que me parecía una claridad suprema de la mente para ir grabando en placas directas estas arenas membranicas.

—Pero cuál era el ideal basado en la filosofía de Platón?

Interrogué apresurado: «Cuál?

—La perfección del sufragio.

La educación de la Asamblea selecta — fijo bien en su entendimiento esa condición, recordó el Patriarca, "calidad única que número" — hecha por tribunos y sacerdos laicos. Pero por señores profesores de ideales y científicos del republicanismo, tal

más que por el trono del Magisterio, y en que el asambleísta común, pero fiero de su entorno y de su conciencia radical, no perdiera poder de su condición de maestro de otras pueblas, sino dignidad de muchas pueblas y de fuertes estudios».

—Ven ayer— agregaba— enteradas nos acercamos al dicasterio crecen nuestras sensaciones. Hablamos cosas sensínginas. En el mismo valle de Paipote, no de este modo, nos oyen de los hombres y de sus vicios y miserias y nos ponen en contacto con esa pequeña legión de ciclistas que arrollan la tierra para violar sus secretos. ¿Qué más quisieron? Parecen escuchar la tumba de un Faránda. Cada uno tiene el anhelo de un superhombre. Y suena siempre con el alcance... Cada uno de ellos posee una pertenencia que lo convierte en Creso.

Suspiró, para añadir, después de un rato de silencio:

—Tanto que se lanza la operación en las entrañas de la tierra cuando uno lava en el mismo una mina de ricos filones, a veces inexplicados... ¡Qué bronce amarillo tan rico son los filos del carbón! X, a veces, qué decorativos; pero cuán pobres son las malas Minas de la cebolla!

—Cuánta rigurosidad moral perdida!

—Los grandes repúblicos fueron casi siempre solitarios. Creían en el aislamiento, en el soporte de los ideales. De ahí la imaginación poderosa de los miseros y de la asentación constante de sus caudillos. En el mundo encapado viven las figuras y subjetivas, la disciplina de pensar hondo hacia filósofo establece el emperador.

Llegábamos ante el bosquejo de la vieja pertenencia que trabajaba el Patriarca. Allí nos sentábamos ante aquella fáce de la tierra que parecía interrograrnos y por donde salían a veces las quejas del barbero o los heridos asomados del asilo.

Una trova de harmoces y maracas borriquetas— esperaba con sus agujas repletas de metal.

Alzábala el cuadro algún paisaje luminoso de la Palestina, con un maestro sonriendo en una piedra, con un discípulo oyéndole maravillado y unos labriegos recorridos en el silencio caluroso del que no puede llegar a conocer otra verdad que la del traba-



La sombra de Mattia [artículo] Angel Custodio Espejo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Custodio Espejo, Angel, 1869-1932

FECHA DE PUBLICACIÓN

1924

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La sombra de Matta [artículo] Angel Custodio Espejo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)